

中共「2009年國慶閱兵」之展示及其戰略涵義

作者／潘進章

提要

中共「2009年國慶閱兵」，集中展示了建政以來特別是改革開放以來國防和軍隊現代化建設的成就，也強調其軍隊有能力捍衛國家安全和發展利益。由於閱兵是張顯國防武力建設的成就，帶給人民自信心和光榮感的一種重要形式。這次中共國慶閱兵主要展現「富國強軍」的「泱泱大國」，展示其政治、經濟、科技、軍事崛起的強國。故其「國慶閱兵」之展示，係著眼於發揚「國威」及威懾敵對勢力；對內凝聚向心及提振軍隊士氣；展現「富國強軍」自信心；藉以鞏固領導中心。並對未來政、經、心、軍產生深遠的影響。

關鍵詞：國慶閱兵、富國強軍、民族主義、黨指揮槍

壹、前言

中共「2009年國慶閱兵」，主要是向世人展示其「富國強軍」的成果。惟也引發正反的觀點。中共認為，「國慶首都閱兵，是在我們黨領導全國人民深入貫徹黨的十七大精神，全面落實科學發展觀，推進中國特

色社會主義偉大事業進入關鍵階段的大背景下舉行的，是我國改革開放巨大歷史成就的集中展示，是富國與強軍協調發展重大成果的集中展示，是我軍弘揚聽黨指揮、服務人民、英勇善戰優良傳統嶄新精神風貌的集中展示，意義重大，影響深遠。」^①



① 〈新中國成立60周年首都閱兵宣傳提綱〉《解放軍報》，2009年2月10日，版2。

儘管中共「國慶」閱兵聲勢浩大，但仍不能掩藏既有的許多問題。例如「黨指揮槍」體制，反映軍隊仍未能國家化。又如武警與軍隊一同參加閱兵，令人質疑中共至今是否仍有「另類軍事統治」。再如新亮相的武器，有不少具有遠程攻擊能力，讓外界懷疑中共發展軍備的真實目的何在。^②由此可見，中共「2009年國慶閱兵」，引發國內外不同之看法，值得進一步瞭解其閱兵的戰略涵義。^③

貳、中共「2009年國慶閱兵」之展示概述

國防部前副部長林中斌根據中共「2009年國慶閱兵」的觀察指出，此次中共60周年擴大閱兵中特別用數字突顯其時代意義，例如：儀仗隊169步走向升旗台係鴉片戰爭後169年，禮炮60響代表建政60年，56個精選方隊代表組成中華民族的56個種族。這種寓意深遠的安排，無非是在「強國民族主義」的摧化下，強調其非虛胖式的大國，而是政治、經濟崛起的強國。^④有關中共「2009年國慶閱兵」之展示概述如下。

一、中共歷次「國慶閱兵」概況

中共軍事科學院陳宇認為，閱兵，是

古今中外軍隊的一項極其隆重的軍事儀式，是對軍隊將士的褒獎。在當代世界，閱兵是盡顯武裝力量建設成就、樹立民族自信心和自豪感的一種重要形式。一支軍隊的軍威，一個國家的國威，一個民族的浩然正氣，通過這種閱兵形式可以最直接的展示出來。^⑤1931年11月7日，中共在瑞金舉行的「中華蘇維埃共和國」的開國大典上，「人民武裝」力量進行了第一次校閱。由毛澤東、朱德等，乘馬檢閱了紅一方面軍各軍團、軍的代表，紅軍隨營學校、警衛部隊代表等。^⑥中共1949年10月1日建政迄今總共舉辦14次「國慶閱兵」，其間1949至1959年每年均舉辦，後來由於內部的鬥爭、文化大革命、四人幫的權力鬥爭等，直到1984年才由鄧小平予以恢復；1999年中共建政50年，由當時領導人江澤民主持閱兵大典。有關中共歷次「國慶閱兵」(1949—1999)年一覽表，詳如表一。

二、中共「2009年國慶閱兵」之目的、意義、陣容、特點與亮點

中共「2009年國慶閱兵」總指揮官北京軍區司令員房峰輝聲稱，「通過這次閱兵活動，我們將向全國和全世界集中展示新中國



- ② 〈中國閱兵展實力背後潛藏問題多〉《聯合新聞網》，2009年10月1日。
- ③ 戰略涵義：根據國軍軍語辭典解釋，係指在自己（或敵）欲作某一戰略措施時，則此戰略涵意即為「著眼」；在某種戰略態勢形成下，則此戰略涵意即為「影響」。參閱《國軍軍語辭典》（92年修訂本）（台北：國防部，民國93年3月），頁2-8。
- ④ 〈由中共10.1閱兵活動觀察其兵力整建〉，《中共研究》，第43卷11期，2009年11月，頁109。
- ⑤ 陳宇，〈大閱兵〉，《中國共產黨新聞網》，2009年8月27日，
<http://dangshi.people.com.cn/GB/151935/166636/9941904.html>
- ⑥ 〈中國式閱兵1949-009方陣背後鮮為人知的故事〉，《軍事世界畫刊》，2009年第9期，2009年9月，頁23。

表一 中共歷次「國慶閱兵」(1949—1999年)一覽表

時 間	人 數	特點、首次受閱部隊、裝備	閱 兵 首 長	閱兵總 指揮官
1949.10 .1	19,248	空軍梯隊因同時擔負空中警戒任務，攜彈飛行。	朱 德	聶榮臻
1950.10 .1	24,209	三軍、騎兵、公安兵等受閱。	朱 德	聶榮臻
1951.10 .1	13,348	軍事學院學員在最前面，噴氣式飛機、民兵方隊。	朱 德	聶榮臻
1952.10 .1	11,300	66個方(梯)隊	朱 德	聶榮臻
1953.10 .1	10,038	火箭、炮兵	朱 德	張宗遜
1954.10 .1	10,384	傘兵首次亮相，騎兵最後一次受閱。	彭德懷	楊成武
1955.10 .1	10,344	共軍實施軍銜制後首次閱兵	彭德懷	楊成武
1956.10 .1	11,929	閱兵式在滂沱大雨中進行	彭德懷	楊成武
1957.10 .1	7,064	「國產」的伊爾—28噴氣式轟炸機、殲擊機首次受閱。	彭德懷	楊成武
1958.10 .1	7,856	「戰爭氣氛」較濃	彭德懷	楊成武
1959.10 .1	11,018	「國慶10周年」大慶	林 彪	楊 勇
1984.10 .1	10,370	戰略導彈部隊、武警部隊和女兵首次受閱。	鄧小平	秦基偉
1999.10 .1	11,000	「國慶50周年」大慶，陸軍航空兵、海軍航空兵、陸戰隊、特警和預備役部隊。	江澤民	李新良

資料來源：1. 〈「國慶閱兵」(1949—1999年)一覽表〉，《人民網》，2009年10月2日，
<http://military.people.com.cn/GB/8221/84385/134407/145047/170311/index.html>
 2. 〈中國式閱兵1949—2009方陣背後鮮為人知的故事〉，《軍事世界畫刊》，
 2009年第9期，2009年9月，頁26-27。
 3. 作者整理。

成立以來特別是改革開放以來我國國防和軍隊現代化建設的偉大成就，…具有十分重要的意義。」^⑦有關中共自稱「2009年國慶閱兵」之目的、意義、陣容、特點與亮點，詳如附表二。

三、中共「2009年國慶閱兵」之方隊與梯隊

中共這次閱兵共編了56個方隊和梯

隊，其中徒步方隊14個，裝備方隊30個，空中梯隊12個。14個徒步方隊包括三軍儀仗隊，陸軍、海軍、空軍、第二炮兵院校和部隊方隊、武警方隊、民兵和預備役方隊。徒步方隊的編成隊形，大部分為25×14+2，即正面25人，縱深14排，領隊2人，一個方隊總數是352人。12個空中梯隊包括預警



⑦ 〈新華軍事專訪國慶閱兵總指揮房峰輝〉，《新華網》，2009年9月16日，
http://news.xinhuanet.com/mil/2009-09/16/content_12062396.htm

表二 中共「2009年國慶閱兵」之目的、意義、陣容、特點與亮點

目 的	1.集中展示中共「建國」以來特別是改革開放以來中共國防和軍隊現代化建設的「偉大」成就。 2.集中展示：「人民軍隊聽黨指揮、服務人民、英勇善戰的精神風貌。」 3.集中展示軍隊「捍衛國家安全和發展利益、維護世界和平的堅強決心。」
意 義	「揚我國威軍威、振奮民族精神、激發愛國熱情」
陣 容	56個方（梯）隊，52型主要裝備。
特 點	較之1999年國慶閱兵，表現出以下特點： 1.徒步方隊減少，裝備方隊增加。 2.陸軍方隊減少，海軍、空軍、二炮等軍兵種方隊增加。 3.參閱兵力總體規模減少，高技術和特種兵方隊增加。
亮 點	1.56個方（梯）隊寓意著中國56個民族團結和諧。 2.參閱部隊均來自「英雄部隊和英模集體」。 3.參閱裝備100%「國產」。 4.受閱部隊的主體是「80後」、「90後」新一代官兵。 5.形式既保持了傳統特色，又有不少創新亮點。

資料來源：1.〈新華軍事專訪國慶閱兵總指揮房峰輝〉，《新華網》，2009年9月16日，
http://news.xinhuanet.com/mil/2009-09/16/content_12062396.htm
 2.作者整理。

機、轟炸機、加受油機、殲轟機、殲擊機、直升機、教練機梯隊。空中梯隊的編成隊形有楔隊隊形和「品」字隊形。30個裝備方隊包括坦克、步戰車、火炮、導彈和保障裝備方隊。裝備方隊的編成隊形，大部分是4×4+2，也就是正面4輛，縱深4排，領隊2輛，總共18輛。^⑧有關中共「2009年國慶閱兵」之方隊與梯隊，分述如下。

（一）徒步方隊14個

中共「2009年國慶」閱兵分列式，由14個地面方隊包括陸、海、空、特戰、空降、武警、民兵，以及後備部隊，排成25乘

25的方隊，踢著正步通過觀禮台。^⑨詳如附表三。

（二）空中梯隊12個

這次中共空軍參加受閱的機型，主體已經都是三代機，特別是空中預警機，大預警機、小預警機、空中加油機，還有殲-10、殲-11、殲-8F、殲轟-7，大部分都是三代機。這次閱兵反映出中共空中力量已經是由原來以二代機為主，轉向了三代機為主。

^⑩有關中共「2009年國慶閱兵」空中梯隊12個，詳如附表四。

⑧ 〈今年國慶閱兵共編56個方隊〉，《新華網》，2009年9月23日，
http://news.xinhuanet.com/mil/2009-09/23/content_12103222.htm

⑨ 〈中共十一國慶閱兵 最新式武器還是沒露面〉《中時電子報》，2009年10月1日。

⑩ 〈國慶閱兵反映出我國空軍已成為諸軍種聯合、要素完整的強大空中力量〉，《人民網》，2009年10月2日，
<http://military.people.com.cn/GB/10152315.html>

表三 中共「2009年國慶閱兵」徒步方隊14個

方隊編號	方隊名稱	人 數	裝 備	服 裝	方隊來源
第1方隊	三軍儀仗隊	156	95式自動步槍	儀仗禮賓服	
第2方隊	陸軍學員	352	徒手	春秋常服	石家莊機械化步兵學院
第3方隊	陸軍步兵	352	95式自動步槍	城市迷彩服	北京軍區 紅一師
第4方隊	陸軍特種兵	352	05式微聲衝鋒槍	荒漠迷彩服	北京軍區 特種大隊
第5方隊	海軍學員	352	徒手	海軍白常服	大連艦艇學院
第6方隊	海軍水兵	352	95—b短自動步槍	海軍白常服	海軍潛艇學院
第7方隊	海軍陸戰隊	352	95式自動步槍	海軍迷彩服	海軍某陸戰旅
第8方隊	飛行學員	352	徒手	飛行服	空軍航空大學
第9方隊	空降兵	352	03式自動步槍	空降迷彩服	特級英雄黃繼光生前之部隊
第10方隊	二炮學員	352	95式自動步槍	導彈防護服	二炮工程學院學員為主體
第11方隊	三軍女兵	378	徒手	常服裙裝	白求恩軍醫學院學員為主體
第12方隊	武警	352	防暴槍	09式武警服裝	武警北京總隊
第13方隊	預備役	352	81式自動步槍	通用迷彩服	北京預備役 高炮師
第14方隊	女民兵	352	85式輕衝鋒槍	紫紅色裙裝	北京市朝陽區

資料來源：1.〈新中國成立60周年大閱兵徒步方隊情況〉，《人民網》，2009年10月2日，<http://military.people.com.cn/GB/8221/84385/134407/145047/170317/index.html>。
2.作者整理。

表四 中共「2009年國慶閱兵」空中梯隊12個

梯 隊 名 稱	受 閱 機 型	數 量
空警2000梯隊	1架空警2000型預警機和8架殲—7GB護衛機	9架
空警200梯隊	2架空警—200和6架殲—11	8架
轟炸機梯隊	轟—6H以3個3機編隊	9架
加受油機梯隊	2架轟機—6空中加油機和4架新型殲擊機	6架
殲擊機梯隊	殲轟—7A戰機編成3個5機中隊	15架
殲—8F殲擊機梯隊	殲—8F殲擊機組成4個4機右梯隊	16架
殲—10殲擊機梯隊	殲—10飛機組成3個5機編隊	15架
殲—11殲擊機梯隊	殲—11殲擊機組成3個4機右梯隊	12架
直—8直升機梯隊	直—8直升機組成2個5機楔隊	10架
直—9型偵查直升機梯隊	直—9型偵查直升機	18架
直—9型武裝直升機梯隊	直—9型武裝直升機	18架
教練機梯隊	教—8型教練機	15架

資料來源：1.〈新中國成立60周年大閱兵空中梯隊情況〉，《人民網》，2009年10月2日，<http://military.people.com.cn/GB/8221/84385/134407/145047/170332/index.html>。
2.作者整理。

(三)裝備方隊30個

中共「2009年國慶閱兵」中，共有30個方隊、52種型號、500餘台地面裝備接受檢閱，創下了中共成立以來歷次國慶閱兵的新紀錄。^⑪此次受閱裝備，全部是中共「國產」裝備，大部分是首次參閱，展示共軍武器裝備資訊化建設的成果，和武器裝備建設自主創新能力。30個裝備方隊，包括坦克、戰車、火炮、飛彈和有關保障裝備。有關中共「2009年國慶閱兵」各軍種主要裝備，詳如附表五。

上述中共雖自稱都是精良裝備，惟《漢和防務評論》總編輯平可夫表示，中共的尖端武器獨立研製能力仍與先進國家有相當距離。諸如「05」型12管多功能300毫米火箭炮、120毫米輪式迫榴炮、二代步兵戰車炮塔、99 G坦克的底盤、「紅旗9」地對空導彈發射器、155毫米履帶式自走榴

彈炮、122毫米自走式榴彈炮、海軍的「紅旗16」艦對空導彈等，幾乎都是俄羅斯同類武器的仿製品。連同飛越上空的各式戰機，「儼然70至90年代莫斯科紅場閱兵式的北京版」。^⑫

參、中共「2009年國慶閱兵」之著眼

中共自改革開放30年來，其綜合國力不斷提升，中共自認為，「從現有實力和發展潛力上看，中國是一個充滿活力的最大的發展中國家，是世界上為數不多的在經濟、政治、文化、軍事等不同領域具有綜合實力和潛力的國家之一，由此也決定了中國必然具有長期的國際政治抱負。」^⑬這次「國慶閱兵」恰巧給中共有展示綜合國力的契機，其著眼分析如下。

一、宣揚「國威」及威懾敵對勢力

中共自1978年11屆3中全會改革開發以來，歷經30餘年的努力，其綜合國力已取得

表五 中共「2009年國慶閱兵」各軍種主要裝備

軍種	主要裝備
陸軍	各類戰車、火炮、防空飛彈、直升機、無人機和衛星通信等。
海軍	反艦飛彈、岸艦飛彈、艦空飛彈、陸戰隊戰車和殲轟機等。
空軍	預警機、殲擊機、新型雷達、空降兵戰車和地空飛彈等。
二炮	常規飛彈、核飛彈和巡弋飛彈。

資料來源：1.〈胡錦濤大閱兵108枚飛彈亮相〉《聯合新聞網》，2009年10月2日。
2.作者整理。

⑪ 〈30個裝備方隊接受檢閱 九成受閱裝備首次公開亮相〉，《人民網》，2009年10月1日，<http://military.people.com.cn/GB/1076/52984/10150380.html>

⑫ 〈漢和評論：仿製品多 儼然蘇聯閱兵翻版〉《中時電子報》，2009年10月1日。

⑬ 〈大國崛起：努力推進中國的和平崛起〉，《人民網》，2006年12月18日，<http://book.people.com.cn/GB/69399/75501/75502/5183153.html>

一定的增長，尤其2008年世界各國受到金融海嘯的侵襲，中共卻相對表現優異，儼然成為挽救世界經濟復甦的希望，各國也不再小看這個昔日「貧窮落後」的共產國家。這次中共舉行盛大的閱兵典禮，究其時空背景和政治目的，無非是想利用這樣盛大的閱兵儀式向世人昭告，中共政權近年雖力推改革開放，並且加速與台灣關係的緩解，但建軍任務並未比往昔鬆懈，反而變得更加多元與緊實。經由閱兵儀式向世人展示獨立自主的國防力量，不僅能拒敵於境外，更能為其崛起保駕護航。¹⁴

中共長期以來對外自稱遵守「和平共處五項原則」¹⁵，也沒有擴充領土的野心。2009年9月胡錦濤在聯合國指出，「中國將始終不渝走向和平發展道路，始終不渝奉行互利共贏的開放戰略，堅持在和平共處五項原則的基礎上同所有國家發展友好合作。」¹⁶《2008年中國的國防》也指出，「中國高舉和平、發展、合作的旗幟，…主張用和平方式解決國際爭端和熱點問題，…不管現在還是將來，不管發展到什麼程度，中國都永遠不稱霸，不搞軍事擴張。」¹⁷中共學者李

際均認為，重防禦是毛澤東軍事思想批判地繼承了中國傳統的戰略文化，內容強調：「人不犯我，我不犯人；人若犯我，我必犯人。不要別國的一寸土地；也不許別國侵占我國的一寸土地。」¹⁸然而當中共遭遇到國內外爭議事件時，卻往往採取攻擊的手段解決。例如：「韓戰」、「中印邊界衝突」、「懲越戰爭」、「六四天安門事件」等。當中共以「國慶閱兵」展示其強大的國防武力時，實際上就是威懾潛在的敵對國家。

現階段中共對台採取政軍分離模式，共同推進與台鬥爭及和戰兩手策略，最終實現「統一台灣」之目標迄今仍未改變，因此兩岸軍事衝突危機仍然存在。¹⁹就中共內部敵對勢力而言，長期以來「藏獨」、「疆獨」，一直是中共的棘手問題，尤其2008年「3.14」西藏事件；2009年「7.5」新疆事件，中共都把它定位為分裂陰謀份子的暴亂事件。這次「國慶閱兵」，中共認為，是一次漂亮的「亮劍」，將產生有效的威懾作用，也就是威懾那些「心懷叵測」的人。²⁰由此看來，中共「國慶閱兵」的國防武力展示，也是藉機警告分裂勢力，強調其軍事武



¹⁴ 〈觀察中共建政六十周年閱兵〉《中時電子報》，2009年10月1日。

¹⁵ 「和平共處五原則」：即1.相互尊重主權和領土的完整2.互不侵犯3.互不干涉內政4.平等互利5.和平共處。

¹⁶ 〈同舟共濟 共創未來—在第64屆聯大一般性辯論時的講話〉，《人民網》，2009年9月24日，
<http://politics.people.com.cn/GB/1024/10106512.html>

¹⁷ 參閱《2008中國的國防》（一、安全形勢），中共國務院新聞辦公室，2009年1月公布。

¹⁸ 李際均，《軍事戰略思維》（北京：軍事科學出版社，1998年2月第2版），頁241。

¹⁹ 《中華民國98年國防報告書》（台北：國防部，民國98年10月），頁48。

²⁰ 參閱張培忠，〈論國慶大閱兵的影響及啟示〉，《西安政治學報》，第22卷第5期，2009年10月，頁52。

力是有能力鎮壓一切暴亂事件。

二、對內凝聚向心及提振軍隊士氣

中國大陸遼遠廣大，種族高達56族，生活習俗差異大，再加上中國共產黨又是一黨專政，因此凝聚向心不易，必須藉由全國性的重大活動，作為共同的信念。中共認為，這次閱兵是振奮民族精神、激發愛國熱情的重大舉措，對於鼓舞和激勵全國各族人民團結奮鬥、開創美好未來具有深遠歷史意義。

②①中共指出，「這次閱兵是我們黨執政能力和綜合國力的充分展示，對於進一步堅信黨的領導、堅定中國特色社會主義信念具有重大政治意義。」②②由此看來，中共把這次閱兵視為對內凝聚向心及提振軍隊士氣的重大舉措。

2008年12月胡錦濤提出的當代革命軍人核心價值觀為「忠誠於黨、熱愛人民、報效國家、獻身使命、崇尚榮譽」20個大字，在這次閱兵分列式進行時，依次出現在廣場背景圖案上。②③胡錦濤指出，「當代革命軍人核心價值觀的五個方面是相互聯繫的整體，是反映我軍官兵與黨、人民、國家、軍隊的關係以及我軍官兵相互間關係最基本、最

核心的價值觀念。」②④有關中共軍隊「當代革命軍人核心價值觀」主要內容，詳如附表六。

由表六內容可見，共軍必須貫徹胡錦濤提出的當代革命軍人核心價值觀，誠如共軍所言：閱兵部隊堅持在閱兵實踐中大力培育當代革命軍人核心價值觀，並用當代革命軍人核心價值觀凝聚軍心激勵士氣，為高標準完成閱兵任務提供了強大精神動力。②⑤由此證明共軍就是黨的軍隊，也必須貫徹領導人的意志。

三、展現「富國強軍」自信心

中共指出，「富國，就是社會生產力的極大發展，人民生活水準整體富足，國家綜合實力全面提升；強軍，就是要擁有一支與自身國際地位相匹配、能夠確保國家安全與發展的現代化國防力量。」②⑥中共稱：毛澤東讓中國人民站起來，鄧小平讓中國人民富起來，第三代領導集體讓中國人民強起來。當中國正不斷崛起，正在走向繁榮富強之路時，「中國威脅論」卻不斷被提起。因此共軍保衛國家的責任更為重大。②⑦所以中共藉由「國慶閱兵」，展現「富國強軍」自信

②① 〈新中國成立60周年首都閱兵宣傳提綱〉《解放軍報》，2009年2月10日，版2。

②② 同前註。

②③ 〈「同志們辛苦了」喊了60年 領導最愛〉《聯合新聞網》，2009年10月2日。

②④ 〈忠誠於黨、熱愛人民、報效國家、獻身使命、崇尚榮譽，胡錦濤提出大力培育當代革命軍人核心價值觀〉《解放軍報》，2008年12月31日，版1。

②⑤ 楊建亭，〈在閱兵實踐中培育軍人核心價值觀〉《解放軍報》，2009年12月1日，版7。

②⑥ 〈富國強軍的偉大征程〉，《中國軍網》，2009年9月29日，
http://chn.chinamil.com.cn/xwpdxw/2009-09/29/content_4050977.htm

②⑦ 曹祖明，〈從四個層面看報效國家的基本內涵〉，《政工導刊》，2009年第2期，2009年2月，頁12。

表六 中共軍隊「當代革命軍人核心價值觀」主要內容

項次	要項	主要內容
一	忠誠於黨	忠誠於黨，就是要自覺堅持黨對軍隊的絕對領導，高舉中國特色社會主義「偉大旗幟」，堅定中國特色社會主義理想信念，任何時候任何情況下都堅決聽黨指揮。
二	熱愛人民	熱愛人民，就是要忠實踐行全心全意為人民服務的根本宗旨，視人民利益高於一切、重於一切，永保人民子弟兵政治本色，與人民群眾心連心、同呼吸、共命運，為人民無私奉獻。
三	報效國家	報效國家，就是要大力弘揚愛國主義精神，把個人的前途命運與國家的前途命運緊密聯繫在一起，堅決捍衛國家主權、安全、領土完整和人民民主專政的國家政權，為建設富強民主文明和諧的社會主義現代化國家貢獻力量。
四	獻身使命	獻身使命，就是要履行革命軍人神聖職責，愛軍精武，愛崗敬業，不怕犧牲，英勇善戰，堅決履行好黨和人民賦予的新世紀新階段軍隊歷史使命。
五	崇尚榮譽	崇尚榮譽，就是要自覺珍惜和維護國家、軍隊、軍人的榮譽，視榮譽重於生命，自覺踐行社會主義榮譽觀，弘揚革命英雄主義和集體主義精神，提高素質、全面發展，爭創一流、建功立業，貞守革命氣節，嚴守軍隊紀律。

資料來源：1.徐才厚，〈新形勢下軍隊思想政治建設的重要基礎工程—學習貫徹胡錦濤同志關於大力培育當代革命軍人核心價值觀重要論述〉，《求是》，2009年第2期，2009年1月，頁12~13。
2.〈忠誠於黨、熱愛人民、報效國家、獻身使命、崇尚榮譽，胡錦濤提出大力培育當代革命軍人核心價值觀〉《解放軍報》，2008年12月31日，版1。
3.作者整理。

心。

中共歷經30餘年的改革開放，綜合國力大為提升，並在國際扮演舉足輕重的要角。胡錦濤在「國慶」講話指出：「今天，一個面向現代化、面向世界、面向未來的社會主義中國巍然屹立在世界東方。新中國60年的發展進步充分證明，只有社會主義才能救中國，只有改革開放才能發展中國、發展社會主義、發展馬克思主義。中國人民有信心、

有能力建設好自己的國家，也有信心、有能力為世界作出自己應有的貢獻。」²⁸由上述胡錦濤講話內容可見，中共「國慶閱兵」就是展現「富國強軍」的自信心。

中共指出，「發展與安全是一個國家最基本的需求，富國與強軍緊密聯繫，共同構成國家富強的兩大基石。從國家安全和發展戰略全局的高度，統籌經濟建設和國防建設，兼顧兩個建設的需求，促進兩個建設協



²⁸ 〈胡錦濤主席在天安門城樓發表重要講話〉，《人民網》，2009年10月1日，
<http://60.people.com.cn/GB/166970/168157/10149298.html>

四、鞏固領導中心

11月接掌中共中央總書記、2003年3月接任國家主席、2004年9月接掌中共中央軍委主席、2005年3月接任國家中央軍委主席後，已完全掌控黨政軍大權。其為鞏固領導權，先後提出相關思想政治觀點，藉以控制共軍的「意識形態」，進而鞏固軍權。從提出「新世紀新階段軍隊的歷史使命」、「科學發展觀」到「當代革命軍人核心價值觀」，就是具體事證。

中共認為，長期以來，敵對勢力大肆鼓吹「軍隊非黨化、非政治化」和「軍隊國家化」，企圖挑撥和離間黨與軍隊的關係，使軍隊脫離黨的領導，進而顛覆國家的基本社會制度。因此共軍堅持：「要自覺遵守黨的政治紀律、維護中央領導權威，堅決同一切削弱黨的領導、詆毀黨的形象、損害黨的聲譽、破壞黨的團結的言行作鬥爭，確保全軍在任何時候任何情況下都堅決聽從黨中央、中央軍委和胡錦濤主席指揮。」³²這次中共「國慶閱兵」，由領導人胡錦濤親自校閱，就是藉由統帥權的宣示，藉以維護黨的領導與鞏固領導中心。

共軍透過國慶盛典和胡錦濤重要講話，要求全軍和武警部隊共同學習。誠如共

③ 吳傑明、劉繼忠，〈為什麼要堅決抵制「軍隊非黨化」〉《解放軍報》，2009年5月4日，版1。

軍稱：「胡主席在大會上發表的重要講話在全軍和武警部隊引起強烈反響。連日來，廣大官兵通過多種形式認真學習胡錦濤主席的重要講話。官兵們一致表示，要堅決貫徹胡主席的講話精神，向受閱部隊學習，發揚光榮傳統，加強自身建設，切實履行使命，為維護國家主權、安全、領土完整，為維護世界和平再立新功。」³³由此看來，這次「國慶閱兵」，中共藉由胡錦濤的校閱與講話，要求官兵努力學習，進而鞏固胡錦濤的領導地位。

肆、中共「2009年國慶閱兵」之評析

中共「2009年國慶閱兵」的展示，顯現新的戰略態勢，將對爾後中共之政治、經濟、心理、軍事產生一定的影響。有關中共「2009年國慶閱兵」之影響，評析如下。

一、政治方面

「2009年國慶閱兵」對中共政治方面最大的意義，在於宣示其有能力完成「祖國統一」大業，以及用軍事力量鎮壓一切暴亂事件。中共學者李際均指出，「中國戰略文化的一個非常重要的內涵就是統一觀念。反對分裂，謀求統一，促進中華民族的大融合，這是中國幾千年戰爭史的主流。」³⁴中共黨章總綱明訂「實現推進現代化建設、完成祖

國統一、維護世界和平與促進共同發展這三大歷史任務而奮鬥。」其憲法序文也強調：「完成統一祖國的大業是包括台灣同胞在內的全中國人民的神聖職責。」由此可見，中共「2009年國慶閱兵」的展示，有其政治企圖。惟單靠軍事力量達成政治目的手段，只會帶來更深的仇恨，無法真正解決政治事件，這是中共必須嚴肅以對的問題。

中共「2009年國慶閱兵」，展示了「強大武力」，對外關係上，也引發周邊國家的疑慮。中共憲法與黨章對外雖主張：「中國堅持獨立自主的對外政策，堅持互相尊重主權和領土完整、互不侵犯、互不干涉內政、平等互利、和平共處的五項原則。」中共《中國的和平發展道路》白皮書也指出，「中國為維護世界和平、促進國際合作作出了貢獻。中國在和平共處五項原則的基礎上同世界各國發展友好合作關係，促進了國家間的和平共處與平等相待。中國堅持與鄰為善、以鄰為伴、睦鄰友好的方針。」³⁵上述中共對外雖主張「和平共處五項原則」，但其閱兵的國防武力展示，對周邊國家的政治、軍事威脅則不言而喻。

中共指出，1840年鴉片戰爭以後的100多年之中，中國受盡了列強的欺辱。消除戰



³³ 〈國慶盛典和胡主席重要講話在全軍和武警部隊引起強烈反響〉，《人民網》，2009年10月5日，
<http://military.people.com.cn/GB/10154470.html>

³⁴ 李際均，《軍事戰略思維》（北京：軍事科學出版社，1998年2月），頁240。

³⁵ 〈《中國的和平發展道路》白皮書〉，《新華網》，2005年12月22日，
http://news.xinhuanet.com/politics/2005-12/22/content_3954937_1.htm

以來最為嚴峻的挑戰，我國經濟也遭受巨大衝擊。…我們要保持宏觀經濟政策的連續性和穩定性，增強宏觀調控的針對性、有效性和可持續性，實現經濟平穩較快發展，並為世界經濟的可持續復甦作出貢獻。」³⁸由此看來，中共藉由這次「國慶閱兵」的展示，昭告世人中國大陸是一個「國富民強」的國家，並將對世界經濟作出貢獻。

中共11屆3中全會後，就是以經濟建設為中心，藉以擺脫貧窮落後。上海社科院副院長黃仁偉指出，對於中國而言，到2020年以前，要為中國實現全面小康社會建設創造良好的國際環境。2020年以後到2050年，中國將逐步進入國際體系的核心圈，但是仍需要一個和平穩定的國際體系。2050年以後，中國將與世界體系的各個領域形成內在一致的體制融合。^{③9}上述中共之政經企圖極為明顯，也是走向強國必由之路。溫家寶認為，「要積極參與國際規則的制定，推動國際政治經濟秩序朝著公正合理的方向發展。要積極參與經濟全球化，並且本著互利共贏的

中共「2009年國慶閱兵」的展示，恰巧是世界金融風暴的發生一年後，2008年「金融海嘯」影響到世界經濟的發展，相較之下中共的因應表現顯然優於其他國家，可見其歷經30餘年的改革開發，已初步取得一定的成效。溫家寶在國慶60周年招待會上指出，「今年以來，世界經濟經受著上世紀大蕭條

③ 黃仁偉，〈國際體系轉型與中國和平發展道路〉，劉杰，《國際體系與中國的軟力量》（北京：時事出版社，2006年7月），頁11。

原則推進國際和區域經濟合作。」^{④①}由此觀之，中共藉由這次「國慶閱兵」，展示以經濟為後盾的強大綜合國力，並宣稱有能力推進國際和區域經濟合作，以凸顯其經濟實力。

胡錦濤指出，「我們不斷擴大對外開放，把『引進來』和『走出去』緊密結合起來，認真學習借鑒人類社會創造的一切文明成果，堅持趨利避害，形成經濟全球化條件下參與國際經濟合作和競爭新優勢，推動經濟全球化朝著均衡、普惠、共贏方向發展。」^{④②}溫家寶認為，「歷史告訴我們，落後被人瞧不起，落後就要挨打。我們要抓住當前國際有利時機加快發展自己。」^{④③}上述中共領導人的觀點，反映出中共以經濟建設為中心是毫不動搖的，中共藉由這次「國慶閱兵」，把經濟建設成果展示世人，研判未來還是會「與時俱進」的發展經濟。

三、心理方面

針對中共世紀大閱兵，北京軍事評論員宋曉軍表示，大閱兵的主要政治意義是，中國人不再受外國人欺負，中共軍隊將更有實力維護世界的和平發展。中共向全世界宣

告，中國一百多年來受帝國主義的屈辱已經結束；過去上海、廣州、天津充滿了各國租界，到八國聯軍打入北京的日子，將一去不復返。舉行大閱兵，並非向世界誇示中共已是軍事強國、武器大國，而是大陸有能力保護自己，並對攻擊者予以迎頭痛擊。^{④④}此外閱兵軍力的展示，就心理層面而言，中共可藉此恐嚇疆獨、藏獨、台獨，以及國外反中共的國家。

國內中共軍事學者元樂義指出，閱兵所展示的就是一種心戰，火炮有形，心戰無影。中共已確認戰爭指導所追求的最佳目標，不再是單純的攻城掠地或大規模殲敵，而是把軍事和政治進行有效連結，以有限、可控、最低軍事手段配合強大政治攻勢，威懾、孤立、癱瘓、瓦解對手，動搖和摧毀其意志，以達既定的戰略目標。^{④⑤}上述作為，就是中共在「戰略層次」運用「心理戰」，達成「不戰而屈人之兵」的最佳手段。

中共是靠宣傳起家的，因此「國慶閱兵」就成為最佳的宣傳與展示。中央研究院院士余英時指出，中共的長期宣傳成功地將自己扮成一個古今無二的完美形象，不但是民族獨立的唯一希望所在，而且也承擔著中



④① 溫家寶，〈關於社會主義初級階段的歷史任務和我國對外政策的幾個問題〉，《人民網》，2007年2月26日，<http://politics.people.com.cn/GB/1024/5418093.html>

④② 〈胡錦濤在紀念黨的11屆3中全會召開30周年大會上的講話〉，《新華網》，2008年12月18日，http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/newscenter/2008-12/18/content_10524509.htm

④③ 溫家寶，〈關於社會主義初級階段的歷史任務和我國對外政策的幾個問題〉，《人民網》，2007年2月26日，<http://politics.people.com.cn/GB/1024/5418093.html>

④④ 〈北京軍事評論員：中國人不再受欺負〉《聯合新聞網》，2009年10月2日。

④⑤ 元樂義，〈眼見中共軍力 台灣能不警惕〉《中國時報》，2009年10月2日，版A17。

國人所追求的一切現代價值。1949年奪權成功更增添了無窮的威勢，似乎已完全證實了「黨」的「光榮、偉大、正確」。中共的精神權威今天已經基本破產了，但是它還擁有一件宣傳武器，不容輕視，那便是民族主義的激情。這是它起家的主要本錢，現在依然想靠它來凝聚向心力。⁴⁵由這次「國慶閱兵」的展示，也看到中共又再次利用民族主義的激情，此一心理效果不僅有對內可凝聚向心，對外亦可達成心理威嚇的效果。

四、軍事方面

中共「2009年國慶閱兵」，所展示的武器裝備，將對周邊國家與美國在西太平洋的勢力產生影響。太平洋美軍司令吉亭(Timothy Keating)警告，儘管兩岸關係和緩，但共軍在台灣海峽的軍力部署，絲毫沒有鬆懈；美國與中共軍方溝通不順暢，升高雙方海軍發生摩擦，甚至更嚴重衝突的風險。⁴⁶美軍第七艦隊司令柏德(John Bird)就表示，從共軍大規模閱兵看來，共軍的海軍實力成長遠遠超過預期，美國擔心中共最終目的是把美軍趕出太平洋，由共軍取而代之。⁴⁷由此可見，美軍從中共「國慶閱兵」的展示，意識到中共軍事力量已非昔日「吳下阿蒙」，必須謹慎以對。

平可夫指出：在高唱「和平統一」的同時，中共軍隊今年的閱兵式其實體現了對台作戰的更大威脅，因為相當多數的閱兵裝備來自南方的集團軍群。北京當局最終目的依然是以軍事手段為後盾，「先試圖以經濟、政治方式收攏台灣，如果最後實在不行，就動用武力」。⁴⁸華府「國際評估暨策略中心」資深研究員費學禮(Richard Fisher)指出，「與十年前的閱兵相較，這次閱兵有意展現，共軍已具較大區域的軍事投射能力，…意味著未來美國軍隊無法確保可快速抵達台灣，對共軍的嚇阻價值就會減少。」⁴⁹由此看來，中共藉由這次「國慶閱兵」武力的展現，警告以美國為首的潛在敵對的國家，不得以軍事力量干涉台海問題，可見未來台海情勢依然是險峻的。

共軍為強化對台軍事壓力，近年大幅提升聯合作戰及針對性實兵對抗演習，除強化軍事整備為日後犯台預作準備外，對台軍事策略及對台威懾手段已超越軍事層面；對台策略日趨多元與靈活，交互運用政治壓迫、經濟磁吸、軍事威懾、外交打壓與社會統戰等多重手段，並以軍事力量作為謀台後盾。

⁵⁰由中共「2009年國慶閱兵」，所展示的武

45 余英時，〈燕京末日的前期1949年秋季〉《聯合報》，2008年7月25日，版E3。

46 〈吉亭：兩岸關係和緩中國海軍戰備未鬆懈〉《聯合新聞網》，2009年10月2日。

47 〈第七艦隊司令柏德：中共海軍實力成長超過預期〉《中時電子報》，2009年10月3日。

48 〈閱兵中共顯示封鎖台海實力〉《中時電子報》，2009年10月3日。

49 〈東風41、巨浪2隱而未現〉《聯合新聞網》，2009年10月2日。

50 《中華民國98年國防報告書》（台北：國防部，民國98年10月），頁61。

器裝備，與共軍的訓練成果及士氣，足以證明對我之軍事威脅與日俱增。因此國軍應持續加強戰備整備，並建構全民心防，以因應未來兩岸關係發展之軍事威脅。

伍、結語

中共「2009年國慶閱兵」之展示，帶給大部分大陸人民對國家進步的自豪，也對「民族復興」的前景充滿信心，這對凝聚其國內向心力，具有重大意義。這次中共國慶閱兵展示了精銳武器裝備，也驗收軍隊訓練的成果。這次活動動員與耗費了廣大的人力、物力、財力，的確引發世界各國的重視，尤其自2008年「金融海嘯」以來，大家對中共的經濟發展都刮目相看，「2009年國慶閱兵」的展示，更突顯其綜合國力的壯大，研判未來將對世局產生舉足輕重的影響力。

針對中國大陸盛大慶祝60周年國慶，並展現新式武器等軍事裝備，馬英九總統期勉國軍官兵在崗位上，做好建軍備戰。強調備戰是為了止戰，「我們絕不畏戰，但也絕不求戰，做到防衛固守、有效嚇阻的境界」。並強調，雖然目前兩岸關係有實質改善，但並不表示我們可以放鬆敵情警覺。所謂「毋恃敵之不來，恃吾有以待之」，國軍應持續加強戰備整備，才能有效嚇阻敵人，為國家及人民帶來真正的和平。^⑤因此我方必須持

續強化國防建設，並支持「全民國防」理念，建構「固若盤石」的國防。

面對中共的崛起，也帶給我方重大的壓力，雖然2008年「5.20」後兩岸關係朝和平穩定發展，但也不代表未來就不會對我國家安全造成威脅。中共國慶閱兵的「壯盛軍容」，雖然並不是就等於堅強的戰力，但我們也不可忽視其威脅，畢竟國家安全必須要靠自己維護，絕不可以寄望於敵人的善意或友邦的保證。

作者簡介

潘進章

國防大學兼任教師
三軍大學戰爭學院85年班



⑤ 〈總統勞軍 期勉做好建軍備戰〉《中時電子報》，2009年10月2日。